بسم الله الرحمن الرحيم 

( النعــت – العطـــف – الحـــــال – الجـــر – 

معاني حروف الجر- الإضافة ) 

من مقرر قواعد اللغة العربية 

أهداف 

يتوقع من الطالب أن يحقق النتاجات التعليمية التالية: 

1- أن يتعرّف مفهوم النعت. 

2- أن يحدّد أوجه التطابق بين النعت والمنعوت من حيث (النوع والعدد والتعريف والتنكير والإعراب). 
3- أن يميز النعت من الحال . 
4- أن يوظف النعت توظيفاً سليماً من خلال تدريبات متنوعة . 
5- أن يعرب النعت إعراباً صحيحاً من خلال السياق. 
6- أن يتعرّف مفهوم العطف. 
7- أن يتعرّف حروف العطف ومدلولاتها.

8- أن يحدّد أركان أسلوب العطف ( المعطوف عليه-0 حرف العطف- المعطوف) 
9- أن يستخدم حروف العطف استخداما وظيفياً . 
10- أن يبيّن حكم إعراب المعطوف من خلال الجمل المختلفة. 
11- أن يعبر عن مواقف محدّدة باستخدام حرف العطف المناسب. 
12- أن يتعرّف على مفهوم الحال ووظيفته في الجملة. 

13- أن يحدّد صاحب الحال والعلاقة بينه وبين الحال. 
14- أن يستنتج من خلال الأمثلة الحكم الإعرابي للحال. 
15- أن يستخدم الحال استخداما وظيفياً صحيحاً في مواقف متنوعة. 
16- أن يعرب الحال إعراباً صحيحا ًمن خلال السياق. 
17- أن يتعرّف مفهوم الجر (حروف الجر والإضافة ) 

18- أن يتعرّف على حروف الجر ومعانيها في مواقعها من الجملة. 
19- أن يعرب الاسم الواقع بعد حرف الجر إعرابا سليماً. 
20- أن يستخدم حرف الجر استخداماً سليماً من خلال تدريبات متنوعة. 
21- أن يميز المجرور بالإضافة من المجرورات المختلفة. 
22- أن يتعرّف مفهوم الإضافة وعناصرها( المضاف والمضاف إليه) 
23- أن يستنتج أن المضاف يأتي خالياً من التنوين ونوني المثنى وجمع المذكر السالم وغير مقترن ب(أل) 
24- أن يستخدم الإضافة استخداماً وظيفياً من خلال الإتيان بجمل، والتعبير عن مواقف حياتية مختلفة. 
25- أن يعرب جملاً تشتمل على مضاف ومضاف إليه إعراباً صحيحاً. 
اختبار قبلي في " النعت والعطف والحال والجر ومعاني حرف الجر والإضافة "

اختر الإجابة الصحيحة بوضع دائرة حول رمزها: 

1- الاسم الذي يصف اسماً آخر سابقاً له، ويكون مطابقاً له في النوع، والعدد، والتعريف والتنكير، والإعراب هو: 

أ- النعت. 

ب- الحال

ج- المعطوف  

د- المضاف إليه. 

2- الاسم الذي يأتي بعد اسم بينهما حرف عطف رابط لعلاقة بينهما هو:  

أ- النعت. 

ب- الحال

ج- المعطوف  

د- المضاف إليه.

3- الاسم المنصوب الذي يبيّن هيئة صاحبه عند حدوث الفعل هو:

أ- التمييز 

ب- الحال

ج- النعت.  

د- المفعول لأجله.

4- الاسم يجر:-

أ- إذا سبق بأحد حروف الجر. 
ب- إذا أضيفت إليه اسم آخر بهدف تخصيصه

ج- إذا جاء تابعاً لمجرور  

د- كل ما سبق (أ، ب، ج).

5- الاسم الذي ينسب إلى اسم آخر قبله بهدف تخصيصه أو تعيين جنسه أو ملكيته.. 
هو: 

أ- المضاف إليه

ب- النعت 

ج- التمييز.  
د- المعطوف

6- الكلمة التي تحتها خط في الآية الكريمة التالية إعرابها : 
" فإذا نفخ في الصور نفخة واحدة"
أ-مفعول به. 
ب- مضاف إليه

ج-نعت  

د-حال.

7- تعرب الكلمة التي تحتها خط في الآية الكريمة التالية : 

" إذا جاء نصر الله والفتح" 

أ-فاعل. 
ب- معطوف 

ج-اسم مجرور 

د- مضاف إليه.

8- طاف الحجاج حول الكعبة ملبين. كلمة "ملبين" تعرب

أ- حال. 
ب- مضاف إليه

ج-النعت  

د-معطوف.

9- حب الخير من الإيمان. كلمة "الخير" تعرب: 

أ- نعت. 
ب- مضاف إليه

ج-حال 

د-اسم مجرور.

10- الكلمة المناسبة التي تكمل بها الجملة التالية:

كافأ الناظر الطالب 



أ- المتفوقُ. 
ب- المتفوقَ

ج- المتفوقِ  

د-المتفوقْ.

11- الكلمة المناسبة التي تكمل بها الآية الكريمة التالية: 

"وقل اعملوا فسيرى الله عملكم و

 والمؤمنون" 

أ- رسولُه. 
ب- رسولهَ

ج-رسولِه 


12- الكلمة المناسبة التي تكمل بها الجملة التالية : 

 
 تعجبني الطالباتُ 


أ- نشيطاتٌ. 
ب-نشيطاتً

ج-نشيطاتٍ 

د-نشيطاتْ.

    13- واحدة فقط من الجمل التالية صحيحة هي: 

1- معلمو العلوم نشيطين.               ب. معلمون العلوم نشيطون. 
   ج- معلمو العلوم نشيطون .               د- المعلمون العلوم نشيطون. 

    14- من حروف العطف: 

أ- الواو.

ب- الباء.

ج- اللام.

د- الكاف.

15-من حروف الجر: 

أ- الباء- الواو-اللام.    

      ب- عن-على-اللام.



ج- الكاف-إلى– ثم.

       د- الفاء- الكاف- على.

16- الحال تطابق صاحبها في حال: 

أ- النوع(التذكير والتأنيث)والعدد.

 ب- الإعراب.

ج- التعريف والتنكير.                       د- كل ما سبق.

17-صاحب الحال يأتي دائماً: 

أ- اسم معرف فاعلاً أو مفعولاً به.

ب-اسم نكرة فاعلاً فقط.



ج- اسم نكرة مفعولاً به فقط.

د-اسم نكرة فاعلاً أو مفعولاً به.

18- حرف العطف المناسب لإكمال الجملة " سلم اٌلإمام 

 المصلون: 

أ- ثم.

ب- الفاء.
ج- أو.

د- أم.

19- الجملة التي تمثل أسلوب العطف مما يلي هي: 

أ- لا تؤجل عمل اليوم إلى الغد.

ب- وما محمد إلا رسول.



ج- يقبل الربيع فتتفتح الأزهار.

د- لا تمنح المعروف مع من ليس أهلاً له.

20- تتساقط الأمطار شيئاً فشيئاً . (الفاء) تفيد:  

أ- الترتيب والتراخي.

ب- الترتيب والتعقيب.



ج-الإباحة.



د- الإشراك في حكم الفعل.

21- حرف الجر المناسب الذي تملأ به الفراغ في الجملة التالية هو:

علقت الصورة 

 الحائط.

أ- في.

ب- على.

ج- الباء.

د- إلى.

22- حرف الجر المناسب الذي تملأ به الفراغ في الجملة التالية هو: " أتموا الصيام


             
 الليل": 

أ-الباء .

ب- في .

ج- إلى.

د- على.

23- حرف الجر المناسب الذي تملأ به الفراغ في الجملة التالية هو: " يصطاد الصياد السمك 
 الصنارة.

أ- الكاف .

ب- في .

ج- الباء.

د- عن.

24- الكلمة المناسبة التي تملأ بها الفراغ في الجملة التالية هي: 

يجب على 

أن يلتزموا بآداب الإسلام.

أ- المسلمون .

ب-المسلمين.

ج- المسلم.

د-المسلمان.

حدّد سبب جر الأسماء التي تحتها خط فيما يلي: 

25- كتبت بالقلم 




السبب:



26- للمدرسة والبيت واجب مقدس


السبب:

        

27- على التلميذ المجتهد مساعدة الضعيف 

السبب:

        

28- مكتبة المدرسة منظمة 



السبب:



29- ثن: نقدر العامل المخلص.
 
المثنى:


.
30- ثن: أقبل الرجلُ مسروراً.


المثنى:


.

أولاً: النعت:

الهدف: يتعرّف مفهوم النعت:

	الأمثلة
	النعت
	المنعوت

	1- المؤمنُ الشاكرُ يحبه الله
	الشاكر
	المؤمن

	2- "اهدنا الصراط المستقيم"
	المستقيم
	الصراط

	3- " فجعلهم كعصف مأكول"
	مأكول
	عصف

	4- بل تؤثرون الحياة الدنيا"
	الدنيا
	الحياة

	5- الخطان المتوازيان لا يلتقيان.
	المتوازيان
	الخطان

	6-" إن الله لا يهدي القوم الظالمين"
	الظالمين
	القوم

	7- قدمت العون إلى صديقين محتاجين
	محتاجين
	صديقين

	8- يرضى الله عن المؤمنات الصالحات
	الصالحات
	المؤمنات

	9- في الأرض جبالٌ راسياتٌ (راسيةُ)
	راسياتٌ (راسيةُ)
	جبال


الشرح: 

- اقرأ الأمثلة السابقة قراءة جهرية جيدة. 

- تأمّل الكلمات التي تحتها خط في الأمثلة من حيث نوعها من أقسام الكلام تجد أنها أسماء ، ثم حاول أن تتبيّن ما أضافته كل كلمة (اسم) إلى الاسم الواقع قبلها من معنى...
- تجد أن كلمة (الشاكر) في المثال الأول وصفت الاسم الواقع قبلها (المؤمن) ووضحته، وكذلك كلمة (المستقيم) في المثال الثاني وصفت ووضحت كلمة (الصراط) وكذلك الحال في باقي الأمثلة .
- مثل هذه الأسماء التي تحمل وصفاً وتوضيحاً لأسماء واقعة قبلها تسمى نعوتاً أو صفات والاسم الواقع قبل الصفة يسمى المنعوت أو الموصوف. 
- ماذا تستنتج مما سبق؟ 

القاعدة: النعت (الصفة) : اسم يصف اسماً آخر سابقاً له يسمى الموصوف. 

نشاط 1: 

ضع خطاً تحت النعت وخطين تحت المنعوت في الجمل التالية: 

1- حياة النحل حياة عجيبة. 

2- الكلمة الطيبة صدقة . 
3- يقدر المجتمع العاملين المخلصين. 
4- قابلت طالبات نشيطات في الطريق إلى المدرسة . 
5- درسا اللغة العربية مفيدان.
الهدف: يحدّد أوجه التطابق (العلاقة) بين النعت والمنعوت. 

الشرح: عد إلى الأمثلة السابقة ثم حاول أن تكمل الجدول الآتي:

	رقم المثال
	النعت
	علامة إعرابه
	المنعوت
	علامة إعرابه
	أوجه التطابق بين النعت والمنعوت

	1) 
	الشاكر
	مرفوع
	المؤمنُ
	مرفوع
	مفرد –مذكر -معرفة

	2) 
	المستقيم
	منصوب
	الصراطَ
	منصوب
	مفرد –مذكر –معرفة

	3) 
	مأكول
	مجرور
	عصفٍ
	مجرور
	مفرد –مذكر – نكرة

	4) 
	الدنيا 
	منصوب
	الحياةَ
	منصوب
	مفرد –مؤنث –معرفة

	5) 
	المتوازيان
	مرفوع
	الخطان
	مرفوع
	مثنى –مذكر –معرفة

	6) 
	لظالمين
	منصوب
	القومَ
	منصوب
	جمع –مذكر –معرفة

	7) 
	محتاجين
	مجرور
	صديقين
	مجرور
	مثنى –مذكر –نكرة

	8) 
	الصالحات
	مجرور
	المؤمناتِ
	مجرور
	جمع –مؤنث –معرفة

	9) 
	راسياتٌ (راسيةُ)
	مرفوع
	جبالٌ
	مرفوع
	(جمع،مفرد) –مؤنث - نكرة


- تأمل الجدول جيداً وخاصة علامة إعراب كل من النعت والمنعوت.
- فيم يتبع النعت منعوته؟ يتبع النعت منعوته في الإعراب (في الرفع والنصب والجر)
- لاحظ أوجه التطابق بين النعت والمنعوت من خلال الجدول. ماذا تستنتج؟ 
- تجد أن بينهما علاقة في العدد أي (الإفراد والتثنية والجمع) فالصفة تكون مفردة إذا كان الموصوف مفرداً كما في الأمثلة الأربعة الأولى. 
- وتكون مثناه إذا كان الموصوف مثنى كما في المثالين الخامس والسابع، وتكون جمعاً كما في المثالين السادس والثامن...
- ثم لاحظ العلاقة بين النعت والمنعوت من حيث النوع تجد أنهما يتطابقان في التذكير والتأنيث كذلك.. ومن حيث التعريف والتنكير تجد أنهما أيضاً يتطابقان فإذا كان الموصوف نكرة تكون الصفة نكرة , وإذا كان معرفة تكون الصفة معرفة . 
- تأمل جيداً المثال الأخير تجد أن كلمة (جبال) مذكر  والصفة (راسيات-راسية) جاءت مؤنثة .... ما السبب في ذلك ؟ 
- السبب في ذلك يعود إلى أن كلمة (جبال) جمع تكسير لغير العاقل وفي هذه الحالة يجوز أن يكون النعت مفرداً مؤنثاً أو جمعاً مؤنثاً مثل: شاهدت أشجاراً مثمرةً ومثمراتٍ. 
القاعدة:
النعت يطابق المنعوت في العدد (الإفراد والتثينه والجمع) وفي النوع (التذكير والتأنيث ) وفي التعريف والتنكير وفي الإعراب. 

ملحوظة:  إذا كان المنعوت جمع تكسير لغير العاقل فإن نعته يجوز أن يكون مفرداً مؤنثاً أو 

            جمعاً مؤنثاً . 

نشاط 2:  

1. أكمل الجمل التالية بنعت مناسب مع ضبطه بالشكل: 

1) المؤمنُ ــــ
خير وأحب إلى الله من المؤمنِ ـــــ.
2) تقدّر الدولة الأمهات 
 ـــ
3) قرأت قصتين 
ــــ

4) يقف على باب مكتب الرئيس حارسان 
ــــ

2- أكمل ما بين الأقواس بحسب المثال:-

المثال: هذا منظر جميل . النعت يطابق منعوته في       (الإفراد –التذكير – الرفع –التنكير) 

1) وصلنا من السفر منذ ساعتين كاملتين . النعت يطابق منعوته في (
-
-
- )
2) أقيم المصنع على مساحة واسعة. النعت يطابق منعوته في (
-
-
- )
3) العمال المدربون يديرون الآلات . النعت يطابق منعوته في (
-
-
- )
4) كوفئ العاملان الماهران. النعت يطابق منعوته في
    (
   -
   -
  - 
   )
الهدف : يميز النعت من الحال. 

الأمثلة:

- أكلت الفاكهة ناضجة . 

- أكلت الفاكهة الناضجة. 
الشرح: 

-تأمل المثالين السابقين ، قارن بين المعنى الذي أضافته كل كلمة تحتها خط إلى الجملة التي وردت فيها . نجد أن كلمة (ناضجة) في المثال الأول بينت حال الفاكهة وهيئتها عندما أكلت كما أنها نكرة والاسم الواقع قبلها معرفة .. في حين أن كلمة (الناضجة) في المثال الثاني بنيت ووضحت صفة في الفاكهة التي أكلت وهي تتفق مع الاسم الواقع قبلها في التعريف . من هنا نستنج أن (ناضجة ) في  المثال الأول حال , و(الناضجة) في المثال الثاني صفة . 

نشاط 3 : 

اختر الإجابة الصحيحة مما بين القوسين لما تحته خط في الجمل التالية : 

1- نقدر العاملين المخلصين في عملهم
 (حال – نعت) 

2- قطفت الوردة يانعة 


(حال – نعت)
3- مررت بالعاملين منهكين من شدة التعب
(حال – نعت)
4- عالج الطبيب المريضين الجالسين.
(حال – نعت)
5- عالج الطبيب المريضين جالسين. 
(حال – نعت)
تدريبات ختامية على النعت:

التدريب الأول: 

ضع خطاً تحت النعت وخطين تحت المنعوت في الجمل التالية: 

1- سينعم المسافرون برحلة ممتعة. 

2- النوافذ المفتوحة تدخل الهواء النقي. 
3- عجبت من سيارتين مسرعتين في الزحام . 
4- القدس مدينة عريقة . 
5- المؤمنون الصابرون لهم ثواب عظيم عند الله . 

التدريب الثاني: أكمل الجمل التالية بنعت مناسب واضبطه بالشكل: 

1- صليت في مسجد 




2- أثنى المعلم على تلميذين 


. 
3- لا يحقق المجد إلا الشبابُ 


 
4- تعاون التاجران 


 على الخير. 
5- أبصرت طائرتين 


 في الجو. 
التدريب الثالث : أكمل الجمل التالية بمنعوت مناسب واضطبه بالشكل. 

1- محمد رسول الله 


كريم 

2- إن الله يحب 


المخلصين . 
3- التقيت ب


 مهذبتين. 
4- المعلمات


 رحيماتٌ

التدريب الرابع : حدّد النعت و منعوته مبيناً علامة إعرابه وأوجه التطابق بينهما في الجمل التالية: 

1- نالت الفتيات المجتهدات ثقة الجميع. 

2- وزعت الجوائز على العلماء المخترعين. 
3- تؤدي ممرضات حكيمات عملهن بإتقان. 
4- تلقيت أمس رسالتين طويلتين من صديقي. 
5- ما زال المستعمرون الظالمون يعيثون فساداً في الأرض. 
6- الذين كفروا لهم عذاب شديد . 

التدريب الخامس: 

اجعل النعت في الجملة التالية للمفردة والمثنى والجمع بنوعيه وغير ما يلزم: 

إن التلميذ المؤدب محبوب من الناس جميعاً: 

المؤنث : 

المثنى المذكر : 

المثنى لمؤنث : 

جمع المذكر : 

جمع المؤنث : 

التدريب السادس: بين الحكم الإعرابي لكل نعت تحته خط فيما يلي:-

1- قرأت قصتين جميلتين من قصص البطولة. 

2- المؤمن إنسان عفيف. 
3- لقد أفلح المؤمنون الصابرون. 
4- نظرت إلى سمكتين عائمتين. 

التدريب السابع : حول الحال إلى نعت والنعت إلى حال في الجمل التالية وغير ما يلزم: 

1- إن الله يحب المؤمنين المحسنين. 

2- رأيت رجلاً حاملاً على ظهره حملاً ثقيلاً . 
3- شاهدت طيوراً محلّقة في السماء. 
4- تقابل الصديقان المسافران في الطائرة. 
5- يؤدي الطالبان عملهما مجتهدَيْن بإتقان. 
6- زرت صديقاً مريضاً . 
7- رأيت عمالاً متقنين عملهم . 
التدريب الثامن: اجعل كلّ كلمة مما يلي نعتاً في جملة من إنشائك : 

الصبور – العادلان- عظيم – المخلصون- الشاكرات. 

الإجابة النموذجية للأنشطة التكوينية والتدريبات الختامية ( النعت)

رقم النشاط والتدريب :



الإجابة 

نشاط 1 



أ- النعت (عجيبة) ، المنعوت (حياة) 






ب- النعت (الطيبة) المنعوت (الكلمة)






ج- النعت (المخلصين) المنعوت (العاملين)






د- النعت (نشيطات) المنعوت (طالبات)






هـ- النعت (العربية) المنعوت (اللغة)

نشاط2 




أ-     1- القويُ، الضعيف.







2- المخلصاتِ

3- جميلتين.







4- قويان.








ب-    1- التثنية –التأنيث – الجر – التنكير.







2- الإفراد – التأنيث- الجر –التنكير. 







3- الجمع – التذكير – الرفع – التعريف. 







4- التثنية – التذكير – الرفع – التعريف. 

نشاط 3 



أ- نعت 
ب- حال
ج-حال








د-نعت

هـ- حال.




التدريب الأول: 



النعت 



المنعوت





ممتعة 



رحلة 






المفتوحة 


النوافذ






النقي 



الهواء






مسرعتين 


سيارتين






عريقة 



مدنية 






الصابرون


المؤمنون





عظيم



ثواب.

التدريب الثاني: 


1- قريبٍ ، 2- مجتهدين. 3- المخلصون. 

4-الأمينان  5- محلقتين

التدريب الثالث: 


1- نبيٌ ، 2- العالمين، 3- زميلتين 4- أمهاتٌ 

التدريب الرابع: 

	النعت
	المنعوت
	علامة إعرابه
	أوجه التطابق بينهما

	1-المجتهدات
	الفتيات
	مرفوع
	جمع – مؤنث – معرفة

	2-المخترعين 
	العلماء
	مجرور
	جمع – مذكر – نكرة .

	3-حكيمات 
	ممرضات
	مرفوع
	جمع – مؤنث – نكرة .

	4-طويلتين 
	رسالتين
	منصوب
	مثنى- مؤنث – نكرة

	5-الظالمون 
	المستعمرون
	مرفوع
	جمع- مذكر – معرفة .

	6-شديد 
	عذاب
	مرفوع
	مفرد – مذكر – نكرة .


التدريب الخامس: 




المؤنث

: إن التلميذة المؤدبة محبوبة من الناس جميعاً . 




المثنى المذكر 
: إن التلميذين المؤدبين محبوبان من الناس جميعاً 




المثنى المؤنث
: إن التلميذتين المؤدبتين محبوبتان من الناس جميعاً. 

جمع المذكر
: إن التلاميذ المؤدبين محبوبون من الناس جميعاً . 

جمع المؤنث
: إن التلميذات المؤدباتِ محبوباتٌ من الناس جميعاً .

التدريب السادس: 
1- منصوب وعلامة نصبه الياء. 2- مرفوع وعلامة رفعه الضمة. 




3- مرفوع وعلامة رفعه الواو
  4- مجرور وعلامة جره الياء. 

التدريب السابع: 
1- إن الله يحب المؤمنين محسنين. 




2- رأيت الرجل حاملاً على ظهره الحمل ثقيلاً . 




3- شاهدت الطيور محلقةً في السماء. 




4- تقابل الصديقان مسافرين في الطائرة.




5- يؤدي الطالبان المجتهدان عملهما بإتقان. 




6- زرت الصديق مريضاً. 




7- رأيت العمال متقنين عملهم. 

التدريب الثامن: 
الصبور : إن المؤمنَ الصبور له ثواب عظيم عند الله . 




العادلان: الحاكمان العادلان يحكمان بين الناس بما أنزل الله. 




عظيم : إن الصابرين لهم ثواب عظيم. 




المخلصون : العاملون المخلصون محبوبون. 

الشاكرات : المؤمنات  الشاكرات يحبّهنّ الله . 

ثانياً : العطف:

الهدف: يتعرّف مفهوم العطف.

الأمثلة : 

1- بالعلم والمال يبني الناس ملكهم. 





2- تخاصم الرجل وشريكه. 
3- إنكم هاجمون على عدوكم ، ففاتكون به، فمنتصرون عليه 
4- أعلمته الخبر فطار من شدة الفرح. 
5- زرع الفلاح القمح ثم الشعير. 
6- توضأ الرجل ثم ذهب إلى المسجد . 
7- جالس الكتاب أو الشعراء . 
8- الكلمة اسم أو فعل أو حرف . 
9- أتفضل السباحة أم الرماية؟
الشرح: أقرأ الأمثلة السابقة قراءة جهرية صحيحة:

	المعطوف عليه
	المعطوف
	حرف العطف

	العلم
	المال
	الواو

	الرجلُ
	شريكُه
	الواو

	هاجمون
	فاتكون
	الفاء

	فاتكون
	منتصرون
	الفاء

	أعلمته
	طار
	الفاء

	القمح
	الشعير
	ثم

	توضأ
	ذهب
	ثم

	الكتاب
	الشعراء
	أو

	اسم
	فعل
	أو

	فعل
	حرف
	أو

	السباحة
	الرماية
	أم


الشرح: 

- اقرأ الأمثلة السابقة قراءة جهرية صحيحة مراعياً شروط القراءة الجهرية. 

- تأمل الكلمتين في المثال الأول (العلم ) ( المال) تجد أنهما اسمان بينهما علاقة.

 يبنى الناس ملكهم فالاسمان مشتركان في الحكم (حكم الفعل) أي أن البناء يكون لهما معاً وقد تحقق الربط بين هذين الاسمين بحرف الواو . هذا الحرف يسمى حرف عطف ووظيفته الربط بين كلمتين بينهما علاقة معينة .. إحداهما قبل الحرف تسمى معطوفاً عليه والأخرى بعد الحرف مباشرة تسمى معطوفاً. 
- وفي المثال الثاني تجد المعطوف عليه (الرجل)* و المعطوف (شريكه) ربط بينهما حرف العطف الواو 
- والآن حدّد المعطوف عليه و المعطوف وحرف العطف في بقية الأمثلة كما هو موضح في الجدول . 
- ستجد أن الاسم يعطف على الاسم والفعل يعطف على الفعل بواسطة حرف عطف. وحروف العطف كما وردت في الأمثلة متنوعة ( الواو- الفاء – ثم – أو - أم)
- والآن أجب عن : ما العطف ؟ وما حروف العطف؟ 
القاعدة: العطف : هو ربط بين كلمتين (اسم أو فعل ) ( المعطوف عليه و المعطوف ) لعلاقة بينهما بواسطة حروف معينة تسمى حروف العطف. 

من حروف العطف: ( الواو- الفاء – ثم – الفاء – أو – أم ) 

نشاط 1:

 حدّد أركان أسلوب العطف : ( المعطوف عليه- حرف العطف- المعطوف) 

أ-الأسد والنمر والفهد من الحيوانات المفترسة . 

ب-يتبارى العامل والفلاح في تنمية الإنتاج . 
ج- (ولسوف يعطيك ربك فترضى. ) (الضحى: 5) 
د-(أنّا صببنا الماء صباً ثم شققنا الأرض شقاً) (عبس (25) 
هـ- جلس الضيف ثم صاحب البيت . 
و- ضع كتبك في الحقيبة خوفاً من التلف أو الضياع.

الهدف: يتعرّف مدلولات حروف العطف,

الشرح:

· ارجع إلى الأمثلة السابقة ثم تبيّن ما أفاده حرف العطف في كل جملة .. تجد أن حرف العطف في المثال الأول ( الواو) أفاد اشتراك المعطوف و المعطوف عليه في الحكم. أي صدور الحكم عليهما معاً كأن نقول أنت طالب مؤدب ومجتهد . فالحكم شمل الأدب والاجتهاد عن طريق استخدام حرف العطف الواو.

في حين أن حرف العطف ( الواو) في المثال الثاني أفاد اشتراك المعطوف والمعطوف عليه في القيام بالفعل  فالتخاصم حدث من الاثنين معاً . 

تأمل حرف العطف( الفاء) في المثالين الثالث والرابع... فستجد أنه يفيد ترتيب الحدوث والتعقيب مع السرعة فالهجوم أولاً يليه الفتك ثم الانتصار لكن هذه الأحداث حدثت دون أن يكون هناك فترة زمنية طويلة بل هي قصيرة جداً والذي أفاد ذلك حرف العطف الفاء .. وكذلك ( طار من شدة الفرح) ترتب وبسرعة على إعلامه بالخبر. 

· تأمل حرف العطف ( ثم) في المثالين الخامس والسادس .. هل تتخيل أن الفلاح زرع الشعير بعد القمح بسرعة أم أن هناك فترة زمنية فصلت بين العمليتين ...وكذلك ذهاب الرجل إلى المسجد لم يكن بمجرد انتهائه من الوضوء بل أنه تمهّل وتريث قليلاً ثم ذهب إلى المسجد. إذن ماذا أفاد حرف العطف (ثم) ؟ 

يفيد الترتيب مع التراخي... 

· تأمل حرف العطف (أو) في المثال السابع، تجد أنه يفيد التخيير كما يفيد الإباحة فالقائل يخيرك بين مجالسة الكتاب أو الشعراء ... كما أنه يبيح ويسمح لك أن تجالس الكتاب والشعراء أيضاً . 

لكن في المثال الثامن فإن ( أو) تفيد التقسيم. 

· أما حرف العطف في المثال التاسع ( أم) فإنه يفيد التخيير أيضاً . 

والآن هل تعرفت مدلولات حروف العطف؟ 

القاعدة : من حروف العطف: 

الواو: يفيد الاشتراك والجمع في المعنى بين المتعاطفين. 

الفاء: يفيد الترتيب والتعقيب. 

ثم : تفيد الترتيب مع التراخي. 

أو : يفيد التخيير أو الإباحة أو التقسيم 

أم : تفيد  التخير. 

نشاط 2: 

أكمل الجمل التالية بحرف العطف المناسب ما بين القوسين: 

أ- ينطلق مدفع الإفطار في رمضان 

 يفطر الصائمون.
( أو- ثم- ف) 

ب- كفارة اليمين إطعام عشرة مساكين  

 تحرير رقبة . 

( أو- ثم- ف)

ج- علموا أولادكم الرماية 
السباحة

ركوب الخيل. 

( أو- ثم- ف)

د- تسير السيارة بسرعة متزايدة شيئاً 
     شيئاً.


( أو- ثم- ف)

الهدف: يبيّن حكم إعراب المعطوف.

الشرح: 

عد الآن إلى الأمثلة السابقة .. ثم تأمل المعطوف عليه والمعطوف فيم يشتركان في المثال الأول من حيث ضبط آخرهما 

ستجد أنهما يشتركان في الحركة الإعرابية فالمعطوف عليه (العمل) اسم مجرور وعلامة جره الكسرة وكذلك المعطوف مجرور.

- تأمل بقية الأمثلة لتستنتج أن المعطوف يشارك المعطوف عليه في حكمه الإعرابي فيكون مرفوعاً إذا كان المعطوف عليه مرفوعاً ويكون منصوباً إذا كان المعطوف عليه منصوباً ويكون مجروراً إذا كان المعطوف عليه مجروراً . 

- القاعدة : المعطوف يشارك ( يتبع) المعطوف عليه في الإعراب . 
نشاط3:  أعرب المعطوف في الجمل التالية : 

1 -يصطاد الصّياد السمك من البحار أو الأنهار. 

2 -إن الله وملائكته يصلون على النبي عليه الصلاة والسلام. 
3 -قابلت سعيداً ثم خالداً . 
4 -أتكتب رسالة أم موضوعاً ؟ 
هـ-القصة والرواية مفيدتان. 
تدريبات ختامية على العطف.

التدريب الأول: 

حدّد المعطوف والمعطوف عليه وحرف العطف في الجمل التالية : 

1- قال تعالى:"إن الله اشترى من المؤمنين أنفسهم وأموالهم بأن لهم الجنة " (التوبة:111) 

2- قال تعالى: " وعداً عليه حقاً في التواره والإنجيل والقرآن" (التوبة:111) 
3- قال تعالى " يقاتلون في سبيل الله فيقتلون ويُقتلون" (التوبة:111) 
4- قال تعالى: " إن الذين قالوا ربنا الله ثم استقاموا تتنزل عليهم الملائكة" (فصلت: 30)
5- أجابت الطالبة السؤال الأول فالثاني. 
التدريب الثاني:
 أكمل بمعطوف مناسب وحدّد علامة إعرابه: 

1- أتفضل قراءة القصص أم 

؟ . 

2- تصدق على الفقراء و

. 

3- أعد الطالب تقريراً و 
عن الشاعر. 

4- استقيموا يفتح الله لكم باباً ف

. 

5- دخل الحكم قاعة السباق ثم 

 . 

التدريب الثالث: أكمل بما هو مطلوب بين القوسين: 

1- أحب القراءة

 ممارسة الرياضة ( حرف عطف يفيد المشاركة)
2- فتحت باب البيت 

 وجدت صديقي ينتظرني  ( حرف عطف يفيد الترتيب والتعقيب) 
3- زرت لبنان 

 السعودية. ( حرف عطف يفيد الترتيب مع التراخي) 
4- أركبت طائرة

 سيارة؟  (حرف عطف يفيد التخيير) 
التدريب الرابع: أكمل بحرف العطف المناسب مما يلي، " أو- و-ف- ثم- أم) 

1- خلق الله الناس من ذكر

 أنثى. 

2- وزعت الجوائز على المتفوقين، الأول

 الثاني

 الثالث. 
3- تظهر الأزهار على الأشجار

 تظهر الثمار . 
4- من كان يؤمن بالله واليوم الآخر فليقل خيراً

 ليصمت . 
5- أتفضل الشعر 

النثر؟
التدريب الخامس: اكتب فقرة تتحدث فيها عن الأعمال التي  تقوم بها صباحاً مستخدماً حروف العطف. 

التدريب السادس: أعرب ما تحته خط فيما يأتي:

1- وقف الطلاب والمعلمون دقيقة صمت. 

2- استعن بزميلك أو معلمك. 
3- انقشعت الغيوم فصفا الجو. 
4- شاهدت الأزهار ثم الثمار. 
5- الشباب ذخر الوطن وعدة المستقبل. 
الإجابة النموذجية للأنشطة التكوينية والتدريبات الختامية / العطف.

رقم النشاط


الإجــــــــــــابة 

نشاط 1 

المعطوف عليه 

حرف العطف 

المعطوف



أ- الأسد

الواو


النمر. 




    النمر
  
الواو


الفهد. 




ب- العامل 

الواو


الفلاح.




ج – يعطيك 

الفاء


ترضى. 




د- صببنا

ثم 


شققنا . 




هـ- الضيف 

ثم 


صاحب البيت 



و- التلف 

أو 


الضياع.    

نشاط 2: 

أ – ف 

ب- أو  
ج. و، و
د. ف. 

نشاط 3: 
1- معطوف مجرور وعلامة جره الكسرة . 

2- معطوف منصوب وعلامة نصبه الفتحة. والهاء : ضمير متصل في محل جر مضاف إليه 
ج-معطوف  منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
د- موضوعاً : معطوف منصوب وعلامة نصبه الفتحة . 
هـ-الرواية : معطوف  مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 

التدريب الأول:  المعطوف 

المعطوف عليه 

حرف العطف .

1- أموالهم 


أنفسهم 


الواو.
2- الإنجيل


التوارة


الواو.

    القرآن


الإنجيل


الواو.

3- فيقتلون


يقاتلون


الفاء. 
     يُقتلون


يقتلون


الواو

4- استقاموا 


قالوا


ثم . 

5-  الثاني 


الأول


الفاء. 
التدريب الثاني: 

1- الكتب – مجرور

2- المحتاجين – مجرور
3- بحثاً – منصوب. 
4- باباً – منصوب. 
5- المتسابقون: مرفوع. 

التدريب الثالث: 
1- و.

 2- ف.
 3- ثم.
 4- أم . 

التدريب الرابع :
 1- و.

 2- ف-ف.
 3- ثم.
 4- أو.      5-أم.

التدريب الخامس: 
في كل صباح أصحو من النوم مبكراً ، وأتوضأ ثم أصلي صلاة الفجر وأدعو لوالدي وللمسلمين ، ثم أتناول المصحف الشريف وأقرأ صفحة أو صفحتين. وعند الساعة السادسة أجهز نفسي للذهاب إلي المدرسة وأتناول طعام الفطور ثم أسلم على والدي وأخرج إلى المدرسة فألقى زملائي ببشاشة وسرور ويسألني أحد زملائي فيقول لي : أجئت راكباً أم ماشياً يا أحمد ؟ فأضحك وأقول: بل جئت متوكلاً على الله .  

التدريب السادس:

1- المعلمون: معطوف مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم. 

2- معلمك : معطوف مجرور وعلامة جره الكسرة . والكاف ضمير متصل في محل جر مضاف إليه . 
3- صفا : فعل ماض مبني معطوف على الفعل انقشع. 
4- الثمارَ:  معطوف منصوب وعلامة نصبه الفتحة . 
5- ذخرُ : خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
6- عدةُ: معطوف مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 

ثالثاً: الحـــال:

الهدف: يتعرّف مفهوم الحال: 

	الأمثلة
	الحال
	صاحب الحال
	موقعه من الإعراب

	1- ارتفع العلم خفاقاً في سماء الوطن.
	خفاقاً
	العلمُ
	فاعل

	2- دخلت الطالبة الفصل نشيطة
	نشيطةً
	الطالبةُ
	فاعل

	3-أقبل التلميذان مبتهجين
	مبتهجين
	التلميذان
	فاعل

	4- وقف التلميذان منتظمين
	منتظمين
	التلميذان
	فاعل

	5- أقبل الأطفال على أبيهم فرحين.
	فرحين
	الأطفالُ
	فاعل

	6- يحصد الفلاح القمح ناضجاً
	ناضجاً
	القمح
	مفعول به

	7- شاهدت الأطفال مسرورين بهداياهم
	مسرورين
	الأطفال
	مفعول به

	8- يقطف البستاني الزهرات متفتحاتٍ .
	متفتحاتِ
	الزهرات
	مفعول به .


الشرح: أقرأ الأمثلة السابقة قراءة جهرية صحيحة:

- تأمل الكلمات التي تحتها خط ثم حدّد نوع هذه الكلمات من أقسام الكلام تجد أنها أسماء حاول أن تتبيّن المعنى الذي أضافه كل اسم إلى جملته التي ورد فيها ستجد أنها تبيّن حالة وهيئة الاسم الذي قبلها . ففي المثال الأول كلمة (خفاقاً) تبيّن حالة وهيئة العلم عندما ارتفع ، وكلمة (نشيطة) في المثال الثاني تبيّن حالة وهيئة الطالبة عند دخولها الفصل وكلمة (مبتهجين) في المثال الثالث تبيّن حالة وهيئة التلميذين عندما أقبلا وهكذا في المثالين الرابع والخامس. ولذلك تسمى هذه الأسماء التي تبيّن حالة وهيئة أسماء أخرى عند حدوث الفعل (الحال) والأسماء التي بينت هيئتها (صاحب الحال) 

- لاحظ موقع صاحب الحال في الأمثلة (1-5) من الإعراب تجده فاعلاً. 
- تأمل الآن الأمثلة (6،7،8) ... تجد الحال (ناضجاً) في المثال السادس تبيّن حالة وهيئة القمح عند حصاده ، وكذلك الحال (مسرورين) في المثال السابع تبيّن حالة وهيئة الأطفال عندما شاهدتهم. والحال (متفتحات) تبيّن حالة وهيئة الزهرات عندما يقطفها البستاني.. 
- انظر إلى الحال من خلال الجدول ثم أجب عن الأسئلة الآتية لتستنتج القاعدة: 
- ما نوع الحال من أقسام الكلام؟ ومن حيث التعريف والتنكير؟ ومن حيث الإعراب؟ وما وظيفته المعنوية في الجملة؟ كيف يأتي صاحب الحال في الجملة من حيث موقعه من الإعراب؟ وما نوع صاحب الحال من حيث التعريف والتنكير؟ 
- والآن هل توصلت إلى القاعدة ؟ 
القاعدة : الحال اسم نكرة منصوب بين هيئة صاحبه ( الفاعل أو المفعول به) عند حدوث الفعل. وصاحب الحال هو الاسم الذي تبيّن الحال هيئته ودائماً يأتي معرفة . 



نشاط1: عين الحال وصاحبها في الجمل الآتية: 

1- أقبلت المعلمات على عملهن نشيطات . 

2- عاد التلاميذ من الرحلة مسرورين . 
3- شربنا الماء عذباً. 

4- أقبل الصديقان باسمين. 

5- هـ- عاد الجيش منتصراً وفر العدو مهزوماً. 

الهدف:  يحدّد صاحب الحال والعلاقة بينه وبين الحال ( أوجه التّطابق بينهما) 

الشرح: ارجع إلى الأمثلة السابقة مرة أخرى لتستنتج في أي شيء تطابق الحال صاحبها وفي أي شيء تخالف.. تأمل الجدول التالي لتصل إلى ما تريده. 

	رقم المثال
	الحال
	صاحب الحال
	أوجه التطابق بينهما

	1 
	خفاقاً
	العلم
	مذكر – مفرد

	2 
	نشيطةً
	الطالبة
	مؤنث – مفرد

	3 
	مبتهجين
	التلميذان
	مذكر – مثنى

	4 
	منتظمين
	التلميذتان
	مؤنث- مثنى

	5 
	فرحين
	الأطفال
	مذكر – جمع

	6 
	ناضجاً
	القمح
	مذكر – مفرد

	7 
	مسرورين
	الأطفال
	مذكر – جمع

	8 
	متفتحات
	الزهرات
	مؤنث- جمع


من خلال ملاحظة الجدول السابق تجد أن : 

الحال تطابق صاحبها في ( النوع)، ( التذكير والتأنيث) كما تطابقه في العدد ( الإفراد والتثنية والجمع) ولكن الاختلاف في أن الحال نكرة ومنصوب دائماً في حين أن صاحب الحال معرفة وأحياناً يأتي مرفوعاً إذا كان فاعلاً ومنصوباً إذا كان مفعولاً به. 

أما إذا كان صاحب الحال جمع تكسير لغير العاقل يجوز في الحال أن تكون مفردة مؤنثة مثل: قطفت الأزهار متفتحة. 






القاعدة: الحال يكون مطابقاً لصاحبه في العدد والنوع.

نشاط2: حدّد الحال وصاحب الحال في الجمل التالية ثم وضح أوجه التطابق بينهما: 

1- حّيا المدرس تلاميذه مبتسماً . 

2- حيّا المدرس تلاميذه واقفين. 
ج- يسمع الفلاح الديك صائحاً ، فيستيقظ نشيطاً . 

د- أطلق الجندي الصاروخ مدوياً فأسقط الطائرتين محترقتين. 

هـ- "وما نرسل المرسلين إلا مبشرين ومنذرين". 

تدريبات ختامية على (الحال):

التدريب الأول : ضع خطا ًتحت الحال وخطين تحت صاحب الحال فيما يلي : 

1- قال تعالى " إنا أرسلناك بالحق بشيرا ً ونذيراً " 

2- رأى السائح العمال منهمكين في عملهم . 
3- ترك الرجل وطنه مرغماً. 
4- شارك الطالبان في النشاط المدرسي فرحَْين. 
5- أجابت الطالبة واثقة في نفسها. 

التدريب الثاني : 

أكمل بحال مناسب مع ضبطه بالشكل: 

1- يحترم الناسُ التاجرَ 

 .

2- عادت التلميذات من الرحلة 

.
3- استقبلنا العام الدراسي الجديد 

.
4- انطلقت السيارتان

 في الطريق الزراعي. 
5- ظهر القمر

 في أول الشهر العربي . 

التدريب الثالث: 

اختر لصاحب الحال في (أ) حالاً مناسبة من (ب) 

(1) (ب)


1- ظهرت النجوم في الليل 


- مؤدباتٍ . 

2- قابلت صديقي 



- راجين منه الإجابة. 

3- جاء القوم 




- لامعةً . 

4- تحب المعلمات الطالبات


- باسماً. 

5- دعونا الله عز وجل. 


- فرحين بما غنموا. 

التدريب الرابع: 
أجب عن الأسئلة الآتية بحيث تشتمل على حال مع الضبط السليم: 

1- كيف تقابل والدك؟ 

2- كيف رجع العائدون إلى أرض الوطن؟ 
3- كيف جئت إلى المدرسة اليوم؟ 
4- كيف تجلس في الفصل؟ 
5- كيف تقابل الصديقين المسافرين ؟

التدريب الخامس: 

 " رجع الجندي منصوراً " اجعل الفاعل للمثنى مرة وللجمع مرة أخرى واكتب الجملة صحيحة. 

المثنى
: 

الجمع
: 

التدريب السادس: 

أكمل بحال تبيّن هيئة الفاعل مرة وحالا ً تبيّن هيئة المفعول مرة أخرى . 

1- قرأ أخي القصة 

 (تبيّن هيئة الفاعل) 

2- قرأ أخي القصة 

 ( تبيّن هيئة المفعول به) 

3- لبس محمد الثوب 

 (تبيّن هيئة الفاعل)

4- لبس محمد الثوب 

 ( تبيّن هيئة المفعول به)

التدريب السابع: 

هات ما يأتي في جمل من إنشائك: 

1- حالاً منصوبة بالكسرة. 

2- حالاًَ منصوبة بالياء. 
3- حالاً يكون صاحبها مفرداً  مؤنثاً. 
التدريب الثامن: أعرب ما تحته خط في الجمل الآتية. 

1- دعا الرجل ربه آملاً شفاء ابنه. 

2- دعا الرجل ربه أملاً في شفاء ابنه. 
3- لبست ثوبين جديدين. 
4- لبست الثوبين جديدين .
5- يستيقظ طلاب المدرسة مبكرين . 
6- استقبلت الأمهات أبناءهن مزغردات. 
التدريب التاسع: 


اجعل كل كلمة مما يأتي حالا ًفي جملة من إنشائك: 

حاراً – صابرين- مفتوحة – جالسَيْن.

الإجابات النموذجية للأنشطة التكوينية والتدريبات الختامية /الحال/. 

رقم النشاط أو التدريب


 الإجـــــابة
نشاط1 


 الحال



صاحب الحال. 




(نشيطات)


(المعلمات)



(مسرورين) 


(التلاميذ)





(عذباً) 



(الماء)






(باسمين)


(الصديقان)





(منتصراً) 


(الجيش
)





(مهزوما)ً


(العدو 
)


نشاط2: 

الحال 


صاحب الحال

أوجه التطابق. 


مبتسماً 


المدرسُ 

مفرد –مذكر. 




واقفين


تلاميذه


جمع- مذكر. 




صائحاً 


الديك


مفرد- مذكر. 




نشيطاً 


الفلاح


مفرد- مذكر.




مدوياً 


الصاروخ

مفرد –مذكر. 




محترقتين 

الطائرتين 

مثنى- مؤنث. 




مبشرين 

المرسلين 

جمع – مذكر.

التدريب الأول: 
الحال 


صاحب الحال

1- بشيراً 

(الضمير المتصل الكاف في أرسلناك) 

2- منهمكين 

(العمال) 

3- مرغماً 

(الرجل) 

4- فرحيْن 

(الطالبان) 

5- واثقة 

(الطالبة) 


التدريب الثاني:

 1-  مخلصاً 2- مسروراتٍ . 3- فرحين 4- مسرعتين. 5-هلالاً. 

التدريب الثالث: 




1- ظهرت النجوم في الليل لامعة.  
2- قابلت صديقي باسماً . 




3- جاء القوم فرحين بما غنموا. 




4- تحب المعلمات الطالبات مؤدباتٍ. 




5- دعونا الله عز وجل راجين منه الإجابة. 




التدريب الرابع:

1- أقابل والدي مبتسماً


 2- رجع العائدون إلى أرض الوطن مسرورين . 

3- جئت إلى المدرسة اليوم ماشياً .
4- أجلس في الفصل منتبهاً .  

5- أقابل الصديقين المسافرين فرحاً . 


التدريب الخامس: 
المثنى : رجع الجنديان منصورين. 

الجمع: رجع الجنود منصورين. 

التدريب السادس:
 
1- مستمتعاً. 
2- مثيرة 3- مسروراً . 4- نظيفاً . 



التدريب السابع: 

1- جاءت الطالبات نشيطات بعد إجازة طويلة . 

2- أقبل المعلمون نشيطون. 
3- شاهدت الفتاة قانعة" بقدر الله. 
التدريب الثامن: 

1- حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة. 

2- مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 
3- صفة منصوبة وعلامة نصبها الياء لأنها مثنى. 
4- حال منصوبة وعلامة نصبها الياء لأنها مثنى. 
5- حال منصوبة وعلامة نصبها الياء لأنها جمع مذكر سالم. 
6- حال منصوبة وعلامة نصبها الكسرة لأنها جمع مؤنث سالم. 

التدريب التاسع: 

حاراً: شربت الماء حاراً.

صابرين: أقبل الناس على عملهم صابرين على التعب والعناء. 

مفتوحة : شاهدت أفواه العصافير مفتوحة تريد طعاماً.

جالسَيْن: مررت بالرجلين جالسين عند حافة النهر. 

رابعاً: الجــر

الهدف: يتعرّف على الجر

	الأمثلة
	الاسم المجرور
	سبب جره
	علامة الجر

	تلبدت السماء بالغيوم من الصباحِ إلى المساءِ فكان النهار كالليلِ.  
	الغيوم- الصباح 

المساء – الليل. 
	سبقه حرف جر (الباء- من – إلى – الكاف)
	الكسرة 

	التواضع من أخلاقِ المؤمن
	أخلاقِ 

المؤمنِ
	سبقه حرف جر (من) مضاف إليه 
	الكسرة 

الكسرة 

	ابتعد عن مصاحبةِ الأشرارِ والفاسقين. 
	مصاحبة 

الأشرار

الفاسقين 
	سبقه حرف جر (عن) 

مضاف إليه 

معطوف على مجرور (الأشرار) 
	الكسرة 

الكسرة 

الياء 

	عدو عاقل خير من صديقٍ جاهلٍ. 
	صديقٍ 

جاهلٍ 
	سبقه حرف جر (من) 

نعت لمجرور (صديق) 
	الكسرة 

الكسرة 


الشرح:  

- اقرأ الأمثلة السابقة قراءة جهرية صحيحة.


- تأمل الكلمات التي تحتها خط.. تجدها كلها أسماء، ثم تأمل حركة آخرها . تجدها مجرورة . فالجر مختص بالأسماء .. تعرف على سبب جر كل اسم من الأسماء الموجودة في الأمثلة تجد أن الأسماء ( الغيوم – الصباح- المساء – الليل- أخلاق- مصاحبة – صديق) مجرورة لأنه سبقها حرف جر (الباء– من- إلى الكاف- من-عن– من ) 
- في حين أن الأسماء ( المؤمن- الأشرار- مجرورة لأنها جاءت مضافاً إليه والمضاف إليه دائماً مجرورا ً. 
- أما الفاسقين فهي مجرورة لأنها تابع ( معطوف) على اسم مجرور. 
و(جاهل) مجرورة لأنها تابع(نعت) لاسم مجرور قبلها. 
- تذكر أن علامة الجر الأصلية هي الكسرة للاسم المفرد في حين أن علامة الجر (الفرعية)للاسم المثنى وجمع المذكر السالم هي الياء. 
القاعدة:

1- الجر يختص بالأسماء. 

2- يجر الاسم إذا سبقه حرف جر أو كان مضافاً إليه أو كان تابعاً لاسم مجرور (نعت، معطوف..)
3- من حروف الجر (الباء- الكاف-من- إلى – عن- على -في -اللام)
نشاط 1 : حدّد سبب جر الأسماء التي تحتها خط في الجمل الآتية: 

1- الاعتراف بالذنب فضيلة . 


     سبب الجر


2- "إن الله يأمر بالعدل والإحسان" 


    سبب الجر


3- تراكم القاذورات في الشوارع مظهر غير حضاري  سبب الجر


4- لا تهدر من وقتك الثمين شيئاً . 

    سبب الجر


تدريبات ختامية على (الجــر)
التدريب الأول: ضع خطاً تحت الاسم المجرور بحرف الجر مما يلي: 

1- "إن المتقين في جنات وعيون" 

2- " فضل الله المجاهدين بأموالهم وأنفسهم على القاعدين درجة" 
3- تسعد الأم بنجاح أبنائها. 
4- فضل الآباء على الأبناء عظيم . 
5- القراءة في النور الضعيف تضر البصر. 

التدريب الثاني: ضع خطاً تحت المضاف إليه في الجمل التالية : 

1- أبواب السماء مفتوحة لدعاء المظلومين. 

2- الطائرة من أهم المواصلات في العصر الحديث. 
3- عاشت الأمة العربية في نور العلم أزماناً طويلة. 
4- الحمد لله رب العالمين. 
5- يخلص الآباء في أداء واجبهم. 
التدريب الثالث: 


استخدام حروف الجر الآتية في جمل من إنشائك. 

في – عن – على – الباء – الكاف. 

التدريب الرابع: 

اجعل الأسماء الآتية مضافاً إليه في جمل من إنشائك: 

الوطن – الوالدين – المرَّبيات – الفلاحين. 

التدريب الخامس:

 أعرب ما تحته خط فيما يلي: 

1- الأقربون أولى بالمعروف. 

2- ينفر الناس من الكذابين . 
3- أقبل الأسير وفي يديه الأغلال . 
4- صلاح الرعية من صلاح الولاة. 
5- الصديق عون لصديقه على الخير والصلاح. 
6- فرحت بنجاح صديقي الباهر. 
7- الصديق الوفي كالأخ الشقيق. 
الإجابات النموذجية للنشطة التكوينية والتدريبات الختامية / الجر

رقم النشاط- التدريب



الإجـــــابة. 

نشاط 1: 


أ- سبقه حرف جر 
ب- معطوف على مجرور


ج- مضاف إليه 

د- نعت مجرور

التدريب الأول: 


1- جناتٍ 
2- أموالهم / القاعدين 
3- نجاح 

4- الأنباء 
5- النور. 

التدريب الثاني: 

1- السماء/ المظلومين
2- المواصلات. 
3- العلم





4- العالمين. 

5- واجبهم. 

التدريب الثالث: 


في : التعليم في الصغر كالنقش في الحجر. 




عن: ترفع عن الأحقاد. 




على : لا تتكبر على غيرك. 




الباء: بروحي سأحمي بلادي. 




الكاف: نحن كالنخيل عن الأحقاد مرتفعين. 

التدريب الرابع: 


 حب الوطن من الإيمان. 

 طاعة الوالدين واجبة

 أخلاق المربيات عالية. 
 إن حقوق الفلاحين يجب أن تصان.

التدريب الخامس: 

1. اسم مجرور وعلامة جره الكسرة . 

2. اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم.
3. اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى وحذفت النون للإضافة، والهاء: ضمير متصل في محل جر مضاف إليه. 
4. مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .
5. معطوف مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
6. نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
7. الوفي: نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
8. الشقيق: نعت مجرور وعلامة  جره الكسرة.  

معاني حروف الجر

الهدف: يتعرّف أشهر معاني حرف الجر (من)

	الأمثلة
	الاسم المجرور
	حرف الجر
	معناه.

	1- وجاء من أقصى المدينة رجل يسعى
	أقصى
	من
	ابتداء الغاية المكانية

	2-بدأت المباراة من الساعة التاسعة.
	الساعةِ
	من
	ابتداء الغاية الزمانية.

	3- من الطالبات من تجيد كتابة الشعر
	الطالباتِ
	من
	التبعيض

	4- اشتريت حقيبة من الجلد.
	الجلدِِ
	من
	بيان النوع

	5- مدينة أريحا من أقدم مدن العالم
	أقدمِ
	من
	المقارنة والمفاضلة


الشرح: 

اقرأ الأمثلة السابقة قراءة جيدة 

- عرفت في دراستك السابقة لقواعد اللغة العربية أن الوظيفة النحوية لحروف الجر التي تقوم بها في الجملة العربية هي جر الاسم التالي لها وجميع حروف الجر مشتركة في ذلك لكنها تختلف فيما بينها في المعنى الذي يفيده كل حرف منها. بل إن الحرف الواحد يفيد معان متعددة بحسب السياق الذي يرد فيه . 

- تأمل الأمثلة السابقة وحدّد الاسم المجرور و حرف الجر، ثم تبيّن المعنى الذي أفاده حرف الجر .. 
- تجد أن حرف الجر المشترك في جميع الأمثلة هو (من) لكنه في المثال الأول أفاد ابتداء الغاية المكانية أي دل على المكان الذي بدأ منه مجيء الرجل، وفي المثال الثاني دل على الزمان الذي بدأت فيه المباراة . وفي المثال الثالث دل على الجزئُية والتبعيض أي بعض الطالبات، وفي الرابع دل على نوع الحقيبة وجنسها، وفي المثال الأخير دل على مقارنة أريحا بغيرها من المد،. 
- استنتج الآن أشهر معاني حرف الجر من . 
- القاعدة: حرف الجر " من" يستعمل لأداء معان متعددة أهما: ابتداء الغاية المكانية و الزمانية والتبعيض، وبيان النوع، والمقارنة أو المفاضلة. 
نشاط1: 

اذكر معاني حرف الجر " من" في الجمل التالية : 

1- الرسول صلى الله عليه وسلم من أعظم الناس خلقا ً 
(

)

2- بدأت الإجازة الصيفية من صباح يوم الاثنين . 

(

)
3- تصدق من مالك على الفقراء. 



(

)

4- أتلبس ملابس من الحرير. 



(

)

الهدف: يتعرّف أشهر معاني حرف الجر (إلى )

	الأمثلة
	الاسم المجرور
	حرف الجر
	معناه

	1. عاد المغتربون إلى أرض الوطن
	أرضِ
	إلى
	انتهاء الغاية المكانية

	2. ثم أتموا الصيام إلى الليل
	الليلِ
	إلى
	انتهاء الغاية الزمانية.


الشرح: اقرأ الأمثلة السابقة قراءة جيدة ، ثم حدّد الاسم المجرور وحرف الجر. 

- تدبر المعنى الذي أفاده حرف الجر (إلى) في المثال الأول .. تجد أنه أفاد انتهاء الغاية المكانية التي انتهى إليها المغتربون. 

- أما المعنى  الذي أفاده حرف الجر ( إلى) في المثال الثاني.. فهو انتهاء الغاية الزمانية فالصائم ينتهي عن الصيام إذا حل الليل. 
- والآن استنتج المعاني التي يفيدها حرف الجر (إلى). 
القاعدة: حرف الجر (إلى) يستعمل لأداء معان أهمها : انتهاء الغاية المكانية و الزمانية .

نشاط2: اذكر معاني حرف الجر " إلى" في الجمل التالية: 

1- سرت إلى آخر الطريق.



(

) 

2- استمر البرنامج إلى الساعة الخامسة عصراً.
        (

)
3- ذهب المظلوم إلى القاضي ليشكو جاره.

(

)

4- ظلت المعركة دائرة إلى طلوع الفجر.

(

)

الهدف : يتعرّف أشهر معاني حرف الجر " الياء" 

	الأمثلة
	الاسم المجرور
	حرف الباء
	معناه

	1. "قل أعوذ برب الفلق"
	رب
	الباء
	الاستعانة

	2. اشتريت قصتين بخمس جنيهات
	خمس
	الباء
	البدل، العوض.

	3. مر المجاهد بجنود العدو دون أن يروه
	جنود
	الباء
	الإلصاق.

	4. فلا أقسم بمواقع النجوم 
	مواقع
	الباء
	القسم


الشرح: اقرأ الأمثلة السابقة قراءة جهرية صحيحة . حدّد الاسم المجرور، وحرف الجر. 

- تدبر المعنى الذي أفاده حرف الجر الباء في كل مثال....

- تجد أنه في المثال الأول يفيد معنى الاستعانة ، أي أن الاستعاذة تحت بالاستعانة برب الفلق. وفي المثال الثاني يفيد معنى البدل أو العوض فالخمس جنيهات بدلٌ من القصتين أو عوض عنها.  وفي المثال الثالث يفيد معنى الإلصاق أي أن مرور المجاهد كان ملاصقاً لجنود العدو وفي المثال الرابع يفيد القسم . 
القاعدة: حرف الجر "الباء" يستعمل لأداء معان أهمها : الاستعانة والبدل أو العوض والإلصاق والقسم. 

نشاط 3: 

اذكري معاني حرف الجر "الباء" في الجمل التالية : 

1- باع الكافر دنياه بآخرته. 

(

)

2- أمسك سكان الحي بالمجرم.

(

)
3- مسحت يدي بمنديلي. 


(

)

4- لا أبيع وطني بملء الأرض ذهباً

(

)

5- أقسمت بالله لأنتقمن للمظلومين

(

)

الهدف : يتعرّف أشهر معاني حرف الجر (على)

	الأمثلة
	الاسم المجرور
	حرف الجر
	معناه

	1. وقف الخطيب على المنصة 
	المنصة
	على
	الاستعلاء

	2. بعض الناس في مجتمعنا يفضلون البنين على البنات
	البنات
	على
	الاستعلاء


الشرح: اقرأ المثالين السابقين، حدّد الاسم المجرور في كل منهما وحرف الجر تجد أن حرف الجر فيهما هو " على" 

حاول أن تتبيّن المعنى الذي أفاده الحرف "على"  تجد أنه أفاد معنى الاستعلاء في المثالين، فالخطيب وقف فوق المنصة ، وبعض الناس يجعلون مكانة البنين فوق مكانة البنات. 

القاعدة: حر فالجر " على" يستعمل لأداء معان أهمها: الاستعلاء. 

نشاط 4: أكمل بحرف جر كما هو مطلوب بين القوسين فيما يلي: 

1- كتبت

 القلم. (يفيد الاستعانة) 

2- وعليها وـــــــ
 الفلك تحملون" (يفيد الاستعلاء)
3- ذهب الفقير ــــــ الغني يطلب منه صدقة. (يفيد انتهاء الغاية المكانية)

4- صنع الأطفال طائرة

 الورق (يفيد بيان النوع) 

5- رفرف العلم

 قبة الصخرة (يفيد الاستعلاء) 

الهدف: يتعرّف أشهر معاني حرف الجر (عن)

	الأمثلة
	الاسم المجرور
	حرف الجر
	معناه

	1- ابتعد عن الدنايا ورفقاء السوء. 
	الدنايا
	عن
	المجاوزة

	2- لن يتنازل الأحرار عن حقوقهم 
	حقوقهم
	عن
	المجاوزة


الشرح: اقرأ المثالين السابقين قراءة جيدة . حدّد الاسم المجرور وحرف الجر ثم تدبر المعنى الذي أفاده في المثالين . 

- تجد أن حرف الجر " عن" يفيد معنى المجاوزة .. ففي المثال الأول يطلب منك أن تتجاوز عن الدنايا وفي المثال الثاني لا يجاوز الأحرار ما اخذ من حقوقهم.

القاعدة: حرف الجر " عن" يستعمل لأداء معان أهمها المجاوزة . 

نشاط 5: أكمل بحرف جر مناسب مما يلي: (عن-من – على -إلى -الباء)

1- الكتاب

 الطاولة . 

2- ذهب الحجاج

 مكة المكرمة . 
3- لن أرحل

 ديار ولدت فيها. 

4- يوم الجمعة

 أفضل الأيام. 

5- ضرب الرجل عدوه 

السيف.

الهدف: يتعرّف على أشهر معاني حرف الجر "في"

	الأمثلة
	الاسم المجرور
	حرف الجر
	معناه

	1- بل هو قرآن مجيد في لوح محفوظ 
	لوحٍ
	في
	الظرفية

	2- خرج القائد في موكب مهيب 
	موكبٍ
	في
	المصاحبة.


الشرح: اقرأ المثالين السابقين قراءة صحيحة . حدّد الاسم المجرور ، وحرف الجر ، ثم تبيّن المعاني التي أفادها حرف الجر " في" تجد أن حرف الجر "في" في المثال الأول يفيد معنى الطرفية فالقرآن في لوح محفوظ أي بين مكان حفظ القرآن المجيد.

وفي المثال الثاني تجد أن الحرف " في " يفيد معنى المصاحبة فالقائد خرج مصحوباً بالموكب. 

استنتج الآن دلالات حرف الجر "في" . 

القاعدة: حرف الجر "في" يستعمل لأداء معان أهمها: الظرفية والمصاحبة. 

نشاط6:  اذكر المعنى الذي يفيده حرف الجر " في " في الجمل التالية: 

أ- "قال ادخلوا في أمم" 

 (

)

ب- وضع الرجل ماله في المصرف. (

)

الهدف: يتعرّف على أشهر معاني  حرف الجر "اللام" 

	الأمثلة
	الاسم المجرور
	حرف الجر
	معناه

	1. القوة لله جميعاً
	الله
	اللام
	الملك

	2. الأرض لأهلها المحافظين عليها
	أهلها
	اللام
	التملك والاختصاص

	3. سعى الرجل للإصلاح 
	الإصلاح
	اللام
	السببية ، والتعليل.


الشرح: اقرأ الأمثلة السابقة ، حدّد الاسم المجرور وحرف الجر، ماذا أفاد حرف الجر "اللام" في المثال الأول والثاني؟

لو أمعنت النظر لأدركت اللام تفيد معنى الملك والتملك والاختصاص فالقوة ملك لله أو مختص بها، وكذلك الأرض ملك لأهلها. 

أما المثال الثالث فهي تفيد السببية فالإصلاح بين الناس كان سبباً لسعي الرجل .

والآن استنتج القاعدة. 

القاعدة: حرف الجر " اللام" يستعمل لأداء معان أهمها: التملك أو الاختصاص والسببية" 

نشاط 7: اذكر المعنى الذي يفيده حرف الجر الذي تحته خط في الجمل التالية:
1- "لله ما في السموات وما في الأرض".
(

 ،

 )

2- يجب أن نتوحد لتحرير أوطاننا . 
( 


 )
ج- باع الرجل سيارته بسعر زهيد. 
( 


  )

 د- من الناس من يفضل العلم على المال.
( 


 )

الهدف: يتعرّف على أشهر معاني حرف الجر "الكاف" 

	الأمثلة
	الاسم المجرور
	حرف الجر
	معناه

	1- "وإذا غشيهم موج كالظلل دعوا الله مخلصين له الدين"
	الظللِ
	الكاف
	التشبيه.

	2- خالدُ في المعركة كالأسد.
	الأسدِ
	الكاف
	التشبيه.


الشرح: اقرأ المثالين السابقين قراءة جيدة .. حدّد الاسم المجرور بحرف الجر الكاف ثم تبيّن ما أفاده الحرف من معنى. 

تجد أن هذا الحرف يستعمل بصورة رئيسة لأداء معنى التشبيه، فالموج مثل الظلل وخالد مثل الأسد. 

القاعدة : حرف الجر" الكاف" يستعمل لأداء معان أهمها: التشبيه. 

نشاط 8: استخدم حرف الجر الكاف في جملتين من إنشائك ليفيد معنى التشبيه. 

أ- 

ب- 

تدريبات ختامية على معاني أحرف الجر.

التدريب الأول: 

1- إن التعليم كالماء والهواء.



(

)

2- " من المؤمنين رجال صدقوا ما عاهدوا الله عليه " 
(

)
3- سافر الرئيس على متن طائرة حديثة. 


(

)
4- أنا أبتعد عن قرناء السوء. 



(

)
5- إلى جنات الخلد أيها الأبطال. 



(

)
6- أمر الله الإنسان أن يمشي في مناكب الأرض. 

(

)
7- هاجم الرجل أعداءه بالقنابل. 



(

)
8- أعد الله للمؤمنين أجراً عظيماً.



(

)

التدريب الثاني: ضع خطاً تحت حرف الجر ثم اختر دلالته بوضع خط تحتها من بين القوسين: 

1- "تلك الرسل فضلنا بعضهم على بعض". (الاستعلاء- الظرفية – التعليل)

2- ظل أحمد يركض حتى لحق بالجنود. (الاستعانة- القسم – الإلصاق)
3- عوقب العامل لإهماله . (المصاحبة – السببية  – الاختصاص)
4- "لن تنالوا البر حتى تنفقوا مما تحبون". (التبعيض- المقارنة– البدل)

التدريب الثالث: أكمل الجمل التالية بحرف جر يفيد المعنى المطلوب بين القوسين.
1- الصحة تاج

 رءوس الأصحاء. 

(الاستعلاء)

2- المؤمن يبيع دنياه

 آخرته. 

(البدل) 
3- حدثت معركة بدر

 شهر رمضان. 
(الظرفية الزمانية ) 
4- الكلمة الطيبة

 شجرة طيبة 


(التشبيه) 
5- لا يتلكأ الشجعان 

نصرة المظلوم

(المجاوزة)

التدريب الرابع : أكمل الجمل التالية بحرف جر مناسب ثم حدّد معناه: 

1- استمر تبادل إطلاق النار

 ساعات الفجر (

)

2- رأيت سيدة تلبس أساور

 ذهب.

(

)

3- أقسم الله في القرآن 

مخلوقاته. 

(

)

4- يعد شهر رمضان 

أعظم الشهور . 
(

)

5- أمسك رجال الشرطة 

اللصوص. 
(

)

التدريب الخامس: اكتب جملاً من إنشائك تشتمل على: 

1- حرف جر يفيد التشبيه. 

2- حرف جر يفيد السببية. 
3- حرف جر يفيد الاستعلاء. 
4- حرف جر يفيد الظرفية المكانية. 
5- حرف جر يفيد المفاضلة. 

التدريب السادس: أعرب ما تحته خط في الجمل التالية: 

1- وللأوطان في دم كل حر  
 
يد سلفت ودين مستحق. 

2- "الملك يومئذٍ الحق للرحمن وكان يوماً على الكافرين عسيراً" . ( الفرقان : 26) 
الإجابات النموذجية للنشطة التكوينية والتدريبات الختامية/ معاني حروف الجر/

رقم التدريب –النشاط


الإجــــــــــابــة.

نشاط 1: 


أ- المقارنة والمفاضلة 

ب-ابتداء الغاية الزمانية 





ج- التبعيض 


د- بيان النوع. 

نشاط2: 


 أ-انتهاء الغاية المكانية 

 ب-انتهاء الغاية الزمانية  


ج-انتهاء الغاية المكانية 
د-انتهاء الغاية الزمانية . 

نشاط 3: 


أ- البدل

        ب- الإلصاق
ج- الاستعانة . 


د- البدل والعوض. 
هـ- القسم. 

نشاط 4: 


أ- الباء. 

ب- على
ج- إلى 

د- من 

 
هـ- على 

نشاط 5: 


أ-على. 

ب- إلى

ج- عن 

د- من 

 
هـ- بـ

نشاط 6: 


أ- المصاحبة 

ب- الظرفية المكانية. 

نشاط 7: 


 أ-الملكية 

 ب-التعليل والسببية.   




ج-البدل والعوض.
 
د-التبعيض. 

نشاط 8: 


أ- كانت عائشة رضي الله عنها كالبحر الواسع في علمها. 





ب- المؤمن للمؤمن كالبنيان يشد بعضه بعضاً.

التدريب الأول:           


                          





1- الكاف/ التشبيه. 

2- من / التبعيض. 




3- على / الاستعلاء

4- عن / المجاوزة. 




5- إلى / انتهاء الغاية المكانية. 6- في/ الظرفية المكانية. 




7- الباء/ الاستعانة 

8- اللام/ التملك والاختصاص. 

التدريب الثاني: 
1- على/ الاستعلاء. 

2- الباء/ الإلصاق. 




2- اللام/ السببية . 

4- من في مما/ التبعيض. 

التدريب الثالث: 
1- على 
2- الباء
3- في 4
- الكاف



5- عن. 

التدريب الرابع: 
1- إلى:  انتهاء الغاية الزمانية. 
2- من: بيان النوع.




3- الباء: القسم 


4- من: المفاضلة . 




5- الباء: الإلصاق. 

التدريب الخامس: 


1- هي الأخلاق تنبت كالنبات إذا سقيت بماء المكرمات. 

2- طرد العامل من عمله لعدم إخلاصه. 
3- لا تتعالى على الآخرين. 
4- جلست في مكان آمن. 
5- الدين الإسلامي من أعظم الديانات. 

التدريب السادس: 


1- للأوطان : اللام حرف جر مبني لا محل له من الإعراب/ الأوطان: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة . 

- في: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب. 
- دم: اسم مجرور بفي وعلامة جره الكسرة الظاهرة. 
- كل : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة. 
- حرّ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة. وشبه الجملة (للأوطان ) في محل رفع خبر مقدم. 
- يدُّ: مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
2- الرحمن : اللام حرف جر مبني لا محل له من الإعراب. 
- الرحمن : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة . 
- الكافرين اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم. 

سادساً: الإضـــــافة:

الهدف : يتعرّف مفهوم الإضافة وعناصرها( المضاف والمضاف إليه) 

	الأمثلة
	المضاف
	المضاف إليه

	1. انتصر المسلمون في غزوة بدر
	غزوة 
	بدرٍ 

	2. وضع التاجر أمواله في خزانة حديد. 
	خزانة
	حديدٍ 

	3. فضل الوالدين على الأبناء عظيم 
	فضل
	الوالدين

	4. يجب على الطلاب احترام المعلمين. 
	احترام
	المعلمين.

	5. طلاب المدرسة يحافظون على نظافتها. 
	طلاب 
	المدرسة . 


الشرح: اقرأ الأمثلة السابقة قراءة جهرية صحيحة . 

- اقرأ الكلمات التي تحتها خط في الأمثلة .. ثم لاحظ أن الكلمة الأولى في كل مثال تدل على معنى عام، فكلمة "غزوة" في المثال الأول لها معنى عام، فقد تدل على اليرموك أو حطين أو القادسية، ولكن عند إضافتها إلى كلمة " بدر" صارت تدل على غزوة مخصوصة أو معينة . والكلمتان كل منهما اسم . 

- فالكلمة الأولى(غزوة ) تسمى مضافاً والكلمة الثانية " بدر" تسمى مضافاً إليه. 
- حدّد المضاف المضاف إليه في كل مثال فإنك ستجد نفس الملاحظة السابقة . أن المضاف إليه يخصص ويحدّد اسماً يضاف إليه أو يبيّن نوعه وجنسه. 
- والآن استنتج القاعدة من خلال الإجابة عن الأسئلة التالية: 
- مم تتكون الإضافة ؟ ما نوع المضاف والمضاف إليه من أقسام الكلام؟ 
- عرّف الإضافة ؟ وما هدفها؟ وما الذي تعنيه الإضافة؟ 
القاعدة : تتكون الإضافة من المضاف والمضاف إليه وكلاهما أسماء . 
- الإضافة هي نسبة اسم إلى آخر بهدف تخصيصه وتكون لتعيين جنس المضاف أو ملكيته أو غير ذلك. 

نشاط 1: ضع خطاً تحت المضاف وخطين تحت المضاف إليه في الجمل التالية: 

1- تحرص الطالبات على تنظيف الفصول .

2- تقدر الدولة جهود المخلصين من الأفراد . 
3- فهمت الطالبات المجتهدات درس النصوص. 

4- كل إنسان مسئول عما يفعل . 

5- خير البر عاجله. 

الهدف: يستنتج الحكم الإعرابي للمضاف إليه. 

الشرح:  

عد إلى الأمثلة السابقة وتأمل حركة آخر المضاف إليه تجدها الكسرة في الأسماء (بدر- حديد – المدرسة ) والكسرة علامة الجر. 

وتجدها ( الياء) في الأسماء  ( الوالدين – والمعلمين) والاسم الأول مثنى والثاني جمع مذكر سالم والياء هنا علامة الجر.  ما ذا نستنتج؟ 

القاعدة: يأتي المضاف إليه مجروراً دائماً . 

نشاط 2: اضبط ما تحته خط فيما يأتي: 

1- الشباب ذخر الوطن . 

2- الحكومة تحافظ على حقوق (الفلاحون )  (صحح الخطأ)
3- أعجبني إخلاصُ
 (العاملان) ( صحح الخطأ)
الهدف: يستنتج ما يحذف من المضاف عند الإضافة. 

الأمثلة : 

1- شجرتا الزيتون مثمرتان. 

2- لفاعلي الخير ثواب عظيم. 
الشرح: 

اقرأ الأمثلة السابقة قراءة جهرية صحيحة . 

حدّد المضاف في كل جملة . تجده بالترتيب( شجرتا – فاعلي- ضالة –زئير) 

لاحظ أن المضاف في المثال الأول جاء على صيغة المثنى(شجرتا) وأن نون المثنى تعرضت للحذف بسبب الإضافة، وكذلك المضاف في المثال الثاني (فاعلي) جاء جمع مذكر سالمً حذفت نون الجمع بسبب الإضافة أيضاً . كما تلاحظ أن المضاف في المثالين الثالث والرابع غير مقترن ب(أل) وخال من التنوين. 

ماذا نستنتج من ذلك؟ 

القاعدة : يأتي المضاف خالياً من التنوين،، ونوني المثنى وجمع المذكر السالم، وغير مقترن بـ (أل) .

نشاط 3: اجعل كل اسم مما يلي مضافاً في جملة من إنشائك: 

شجرتان: 

الفلاحون: 

معلماً: 

تدريبات ختامية على الإضافة 

التدريب الأول: ضع خطاً تحت المضاف وخطين تحت المضاف إليه في الجمل التالية: 
1- طالبات الفصل حاضرات. 

2- تكريم المتفوقين واجب. 
3- جنة الرجل بيته. 
4- يجب إتقان العمل. 
5- تكثر أشجار البرتقال في فلسطين . 

التدريب الثاني: أكمل الجمل التالية بمضاف إليه مناسب مضبوط. 

1- أحمد طالب كريم

 . 

2- نور

 مستمد من نور الشمس. 
3- تسلق

 هواية ممتعة . 
4- الرجل عفيف

. 

التدريب الثالث: 

أكمل الجمل التالية بمضاف مناسب مما يلي : (سطح- شارعا- وقت –حضارة – تقدم) 

1- العاقل يستغل 

فراغه فيما ينفعه. 

2- هبط الإنسان على 

القمر منذ زمن طويل. 
3- 

المسلمين عريقة. 
4- 

القرية مرصوفان. 
التدريب الرابع: 

استخدم الكلمات التالية في جمل من إنشائك بحيث تكون مضافاً مرة ومضافاً إليه مرة أخرى. 
1- المعلمون: (مضاف) 




   (مضاف إليه) 


2- قائد 
 : (مضاف) 



   (مضاف إليه) 


3- شرطيان: (مضاف)



   (مضاف إليه) 



التدريب الخامس: ضع خطاً تحت المضاف إليه وحدّد علامة جره فيما يلي: 

1- الخوارزمي من علماء المسلمين المشهورين. 
(

)

2- استخدامات الحديد في الصناعة كثيرة. 

(

)
3- للآباء دور كبير في تربية الأبناء. 

(

)
4- سرعة السيارتين كبيرة. 


(

)
5- العطلة الأسبوعية يوم الجمعة. 


(

)

التدريب السادس: 

أعرب ما تحته خط في الجمل التالية: 

1- يتصف خالد بصفات طيبة. 

2- الكرم والشجاعة من صفات العرب. 
3- اجتهاد المتفوقين يسعد المعلمين. 
4- عدم انتباه الطلاب لشرح المعلم يعيق فهم الدرس. 
5- للشاكرين لنعم الله ثواب كبير. 
الإجابات النموذجية للأنشطة التكوينية والتدريبات الختامية / الإضافة.

رقم النشاط-التدريب


الإجـــابــة 

نشاط 1: 


المضاف



المضاف إليه. 





أ-  تنظيف 



الفصول.





ب- جهود



المخلصين. 





ج- درس 



النصوص. 





د- كل 




إنسان. 





هـ- خير 



البر. 

نشاط2 : 


أ- الوطن 
ب-الفلاحين

ج- العاملين. 

نشاط 3: 


- شجرتا البرتقال جميلتان. 

- فلاحو قريتنا  نشيطون. 

- معلما اللغة العربية مخلصان. 

التدريب الأول : 

المضاف 



المضاف إليه. 





1- طالبات 



الفصل





2-تكريم



المتفوقين





3- جنة 



الرجل





4- إتقان



العمل





5- أشجار



البرتقال. 

التدريب الثاني: 

1- الأخلاقِ
2- القمر
3- الجبالِ 
4- اللسان. 

التدريب الثالث: 

1- وقت
2- سطح. 
3- حضارة
4- شارعا
التدريب الرابع: 

1- مضاف: معلمو المدرسة مخلصون.

     مضاف إليه: رأيت أخلاق المعلمين عاليةً . 
2- مضاف: قائد الأمة ناصح أمين . 
     مضاف إليه: أخلاق القائد عظيمة . 
3- مضاف: ما زال شرطيا المرور نشيطين. 
     مضاف إليه : عمل الشرطيين شاق ومتعب. 

التدريب الخامس: 

1- المسلمين: مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم. 

2- الحديد:  مجرور وعلامة جره الكسرة. 
3- الأبناء: مجرور وعلامة جره الكسرة.
4- السيارتين: مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى. 
5- الجمعة: مجرور وعلامة جره الكسرة.
التدريب السادس: 

1- نعت مجرور وعلامة جره الكسرة . 

2- اسم : مجرور وعلامة جره الكسرة.
3- مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم. 
4- مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة . 
5- اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم. 

اختبار بعدي في "النعت والعطف والحال والجر ومعاني حرف الجر والإضافة "

اختر الإجابة الصحيحة بوضع دائرة حول رمزها: 

7- الاسم الذي يصف اسماً آخر سابقاً له، ويكون مطابقاً له في النوع، والعدد، والتعريف والتنكير، والإعراب هو: 

أ- النعت. 

ب- الحال

ج- المعطوف  

د- المضاف إليه. 

8- الاسم الذي يأتي بعد اسم بينهما حرف عطف رابط لعلاقة بينهما هو:  

أ- النعت. 

ب- الحال

ج- المعطوف  

د- المضاف إليه.

9- الاسم المنصوب الذي يبيّن هيئة صاحبه عند حدوث الفعل هو:

أ- التمييز 

ب- الحال

ج- النعت.  

د- المفعول لأجله.

10- الاسم يجر:-

أ- إذا سبق بأحد حروف الجر. 
ب- إذا أضيفت إليه اسم آخر بهدف تخصيصه

ج- إذا جاء تابعاً لمجرور  

د- كل ما سبق (أ، ب، ج).

11- الاسم الذي ينسب إلى اسم آخر قبله بهدف تخصيصه أو تعيين جنسه أو ملكيته.. 
هو: 

أ- المضاف إليه

ب- النعت 

ج- التمييز.  
د- المعطوف

12- الكلمة التي تحتها خط في الآية الكريمة التالية إعرابها : 
" فإذا نفخ في الصور نفخة واحدة"
أ-مفعول به. 
ب- مضاف إليه

ج-نعت  

د-حال.

7- تعرب الكلمة التي تحتها خط في الآية الكريمة التالية : 

" إذا جاء نصر الله والفتح" 

أ-فاعل. 
ب- معطوف 

ج-اسم مجرور 

د- مضاف إليه.

8- طاف الحجاج حول الكعبة ملبين. كلمة "ملبين" تعرب

أ- حال. 
ب- مضاف إليه

ج-النعت  

د-معطوف.

9- حب الخير من الإيمان. كلمة "الخير" تعرب: 

أ- نعت. 
ب- مضاف إليه

ج-حال 

د-اسم مجرور.

10- الكلمة المناسبة التي تكمل بها الجملة التالية:

كافأ الناظر الطالب 



أ- المتفوقُ. 
ب- المتفوقَ

ج- المتفوقِ  

د-المتفوقْ.

11- الكلمة المناسبة التي تكمل بها الآية الكريمة التالية: 

"وقل اعملوا فسيرى الله عملكم و 

 والمؤمنون"

أ- رسولُه. 
ب- رسولهَ

ج-رسولِه 


12- الكلمة المناسبة التي تكمل بها الجملة التالية : 

 
 تعجبني الطالباتُ 


أ- نشيطاتٌ. 
ب-نشيطاتً

ج-نشيطاتٍ 

د-نشيطاتْ.

    13- واحدة فقط من الجمل التالية صحيحة هي: 

2- معلمو العلوم نشيطين.               ب. معلمون العلوم نشيطون. 
   ج- معلمو العلوم نشيطون .               د- المعلمون العلوم نشيطون. 

    14- من حروف العطف: 

أ- الواو.

ب- الباء.

ج- اللام.

د- الكاف.

15-من حروف الجر: 

أ- الباء- الواو-اللام.    

      ب- عن-على-اللام.



ج- الكاف-إلى– ثم.

       د- الفاء- الكاف- على.

16- الحال تطابق صاحبها في حال: 

أ- النوع(التذكير والتأنيث)والعدد.

 ب- الإعراب.

ج- التعريف والتنكير.                       د- كل ما سبق.

17-صاحب الحال يأتي دائماً: 

أ- اسم معرف فاعلاً أو مفعولاً به.

ب-اسم نكرة فاعلاً فقط.



ج- اسم نكرة مفعولاً به فقط.

د-اسم نكرة فاعلاً أو مفعولاً به.

18- حرف العطف المناسب لإكمال الجملة " سلم اٌلإمام 

 المصلون: 

أ- ثم.

ب- الفاء.
ج- أو.

د- أم.

19- الجملة التي تمثل أسلوب العطف مما يلي هي: 

أ- لا تؤجل عمل اليوم إلى الغد.

ب- وما محمد إلا رسول.



ج- يقبل الربيع فتتفتح الأزهار.

د- لا تمنح المعروف مع من ليس أهلاً له.

20- تتساقط الأمطار شيئاً فشيئاً . (الفاء) تفيد:  

أ- الترتيب والتراخي.

ب- الترتيب والتعقيب.



ج-الإباحة.



د- الإشراك في احكم الفعل.

21- حرف الجر المناسب الذي تملأ به الفراغ في الجملة التالية هو:

علقت الصورة 

 الحائط.

أ- في.

ب- على.

ج- الباء.

د- إلى.

22- حرف الجر المناسب الذي تملأ به الفراغ في الجملة التالية هو: " أتموا الصيام


             
 الليل": 

أ-الباء .

ب- في .

ج- إلى.

د- على.

23- حرف الجر المناسب الذي تملأ به الفراغ في الجملة التالية هو: " يصطاد الصياد السمك 
 الصنارة.

أ- الكاف .

ب- في .

ج- الباء.

د- عن.

24- الكلمة المناسبة التي تملأ بها الفراغ في الجملة التالية هي: 

يجب على 

أن يلتزموا بآداب الإسلام.

أ- المسلمون .

ب-المسلمين.

ج- المسلم.

د-المسلمان.

حدّد سبب جر الأسماء التي تحتها خط فيما يلي: 

26- كتبت بالقلم 




السبب:



31- للمدرسة والبيت واجب مقدس


السبب:

        

32- على التلميذ المجتهد مساعدة الضعيف 

السبب:

        

33- مكتبة المدرسة منظمة 



السبب:



34- ثن: نقدر العامل المخلص.
 
المثنى:


.
35- ثن: أقبل الرجلُ مسروراً.


المثنى:


.

الإجابة النموذجية للاختبار القبلي – البعدي 

في  (النعت، العطف، الحال ، الجر، معاني حروف الجر، الإضافة )

	رقم البند الاختباري
	رمز الإجابة الصحيحة

	1. 
	أ

	2. 
	ج

	3. 
	ب

	4. 
	د

	5. 
	أ

	6. 
	ج

	7. 
	ب

	8. 
	أ

	9. 
	ب

	10. 
	ب

	11. 
	أ

	12. 
	ج

	13. 
	ج

	14. 
	أ

	15. 
	ب

	16. 
	أ

	17. 
	أ

	18. 
	ب

	19. 
	ج

	20. 
	ب


	رقم البند الاختباري
	رمز الإجابة الصحيحة

	21. 
	ب

	22. 
	ج

	23. 
	ج

	24. 
	ب

	25. 
	سبقه حرف جر.

	26. 
	معطوف على اسم مجرور.

	27. 
	نعت لاسم مجرور

	28. 
	لأنه مضاف إليه

	29. 
	نقدرُ العامليْن المخلصيْن.

	30. 
	أقبل الرجلان مسرورَين
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